

EL DIARIO

Acciones y Administración: Montoro, 26, 33 A
Madrid, un mes, ptas. 1 y Europa, un trimestre, 18
Provincias, Gibraltar y América, Filipinas y In-
dias, trimestre, ptas. 6 Andorra, trimestre, 18
Portugal, trimestre, id. 6 y todos no adheridos a la
Unión de Correos, tri-
Anilinas españolas (en curo) mestre, pesetas 18

NÚM. 589.

MADRID, DOMINGO 1.º DE ENERO DE 1882.—EDICIÓN DE LA NOCHE

5 CÉNTIMOS

Programa político de Mr. DIA
Libertad en las elecciones. Cortes.—Justicia pronta, eficaz y equitativa.—Leyes administrativas, directas y simplifi-
cadas.—Empleos estables y responsables.—Facilidad de gas-
to al ingreso.—Todo por la presión de la opinión públi-
ca, resistible cuando se pronuncia.

¡LAS SEÑORAS!
Corta, Prueba. Adorno y confección de trajes.
Montoro, 22, entresuelo.

EL DIA

MADRID 1.º DE ENERO DE 1882

AVISO

En el suplemento literario del lunes próximo, publicaremos la continuación de las Memorias inéditas de DON ANTONIO ALCALÁ GALIANO, que refieren los acontecimientos á que dieron lugar las Cortes de Cádiz; y artículos de los Sres. CLARIN, «Un viaje de novios»; VARRACIDO, «De la belleza»; Gomez Sigura, «Amables de profesión»; Revistas bibliográficas, etc., etc.

Año nuevo, vida nueva

El año nuevo ha empezado, y con él á realizarse los propósitos de enmienda de nuestros políticos, buenos como los propósitos que se hacen en estas días. Sin embargo, el ministerio dedicarse á llevar á cabo los planes de hacienda, á mejorar la condición del contribuyente, á destruir los monopolios financieros, á reducir á la razón á las grandes empresas, á preparar las reformas políticas de la próxima campaña legislativa. El Sr. Alonso Martínez comprenderá que pertenece al partido más liberal de la monarquía, y cuando en sus resistencias doctrinarias, el Sr. Gonzalez rechazará sus proyectos de empréstitos, y el Sr. Sagasta mostrará enérgico carácter y vigorosa iniciativa cuando una disensión se entreeva ó un dictado quiera rebelarse inoportunamente.

Las Sras. Balaguer y Navarro y Rodrigo combatirán en provincias las ambiciones no satisfechas de los conservadores intranquilos, demostrándoles que un partido necesita la unión de muchos adeptos, que las tendencias particulares y levantiscas deben destruirse, y que sin pensamiento común y cooperación ordenada, nada se consigue.

Los demócratas dinásticos acudirán rudamente á adquirir y la doctrina de la revolución, re-
chazando sus teorías exigentes que son represen-
tantes de toda la nación, y que fueron elegidos, no para exigir estancos y administraciones de correos, sino para hacer leyes generales, y que es indigno de su alta investidura formar coaliciones para derrotar á un subsecretario ó á un director general.

Los conservadores dinásticos acudirán á robustecer el partido liberal de la mancha, comprendiendo, al fin, que los grupos intermedios son disolventes de los partidos estables, y que sus esfuerzos serán de resultados al fin hacen.

Los conservadores emprenderán activa campaña recorriendo los distritos, llevando allí la fé que los anima, afirmando las convicciones de los que vacilan, sacando de la inercia á sus partidarios, imitando, en una palabra, á los conservadores ingleses que tanto admirar. Los periódicos ayudarán en su tarea sin nombrar todos los días los altos poderes ni hacer alusiones á sucesos recientes, ni á catástrofes que en otros países ocurrieron.

Los republicanos, divididos en fracciones, unos reconocerán los hechos realizados, todos comprenderán que es un atestado á un pueblo que se levanta y que progresó provocar luchas contra las leyes, y los ciudadanos todos adquirirán el convencimiento de que son dueños y árbitros de que terminen las inmundicias, y el caciquismo y el atraso político, con sólo agorcer sus derechos y respetar los de los demás.

Todos comprenden lo que deben hacer y todos hacen propósitos de ejecutarlo. Año nuevo, vida nueva. Nosotros deseamos que así sea.

El Banco de España

Transportes de metálico

En distintas ocasiones, y más como observación sugerida por un buen deseo que en son de censura, hemos procurado demostrar los inconvenientes á que da lugar la conducta adoptada desde tiempos atrás por aquel establecimiento en sus relaciones con el público. Dedicó casi por completo el Banco á operar con el Tesoro, no parece sino que su objeto está cumplido con atender á éste en sus apuros, para cobrar las contribuciones y con pagar los cupones de la Deuda. El público ó nada significa, ó está reducida á un pequeño número de elegidos, fuera de los cuales es difícilísimo, cuando no imposible, intentar operación alguna con el Banco.

Uno de esos abusos que no por tener la sanción del tiempo es menos preciso corregir á toda costa, consistió en negarse el Banco siempre, por sistema, al cambio y unificación de sus billetes, y á todo cuanto sea traslación de fondos. Ocurrió, por ejemplo, que tiene el Banco 100.000 duros en Barcelona, y á pesar de saber que en Madrid escasea el papel sobre dicha plaza, dispuso, sin embargo, el envío de aquellos caudales á la administración central, pagando el transporte y exponiéndose á que se sacara un tren y se pierda el dinero.

Se ha sucedido otro tanto, ha satisfecho además jornaleros inútiles y ha experimentado los perjuicios de un aplazamiento más ó menos prolongado.

Pero todavía son peores las consecuencias del sistema cuando las circunstancias apuran, cuando el mercado es resistente de escasez de numerario para los usos más comunes. Entonces surge lo que se llama la *cola*. La *cola* es el pánico que se apodera de todos, comerciantes y particulares, es el pretexto para que el billete se descuenta con un 4 ó 5 por 100 de pérdida, á 65 por 100 que no se sabe qué servicio va á retribuir; es, en fin, la perturbación en todas las clases, en todas las transacciones, en las grandes como en las pequeñas.

Si vamos, sin embargo, á buscar el origen de la *cola*, es muy fácil encontrarla en el proceder del Banco. Se empeña en crear dificultades, y el público, exento antes de todo temor, acaba por convencerse de que las dificultades y temores existen en verdad, y que realmente constituían un peligro para sus intereses conservar un billete del Banco de España.

Intereses provinciales

Las máquinas de vapor.—El congreso de maestros de Cádiz.—Las mujeres en las fábricas.

Por faltar en España una ley que regule el establecimiento de máquinas y calderas de vapor, los municipios, en ocasiones, prohíben en sus ordenanzas que se instalen dentro del casco de los pueblos, imposibilitando así que se monten muchas industrias y el desarrollo que algunas por esta causa no adquieren. En ciertos casos concedense autorizaciones especiales, dando origen á un privilegio y á un principio del monopolio industrial.

Los industriales sevillanos, que luchan con estos inconvenientes, celebraron há pocos días una gran reunión y acordaron en ella exponer sus quejas al señor ministro de Fomento para que presente á las Cortes un proyecto de ley como el aprobado el año anterior en Francia.

Actualmente se está celebrando en Cádiz un congreso provincial de maestros de primera enseñanza que ha de ser de gran utilidad.

Propónense los maestros constituir una asociación general que sirva de unión á los profesores, proporcionando á todos medios para la introducción de mejoras en la enseñanza, que dé grandes facilidades para el estudio, y que cada año convoque un congreso donde se examinen los progresos realizados y los que quedan en lo sucesivo realizarse.

En la sesión del 28 de Diciembre último aprobóse el reglamento, nombróse la junta directiva y acordóse nueva reunión para Agosto de 1882.

La grave cuestión del trabajo de las mujeres y los niños en las fábricas se ha vuelto á suscitarse en Valencia para resolverlo en un espíritu humanitario. El gremio de tejedores de seda ha presentado al ayuntamiento una instancia pidiendo adaptase las medidas que estimara convenientes para impedir los perniciosos efectos que en la salud de las operarias del arte de la seda causaba el trabajo en los telares. Acompaña á la instancia un luminoso informe de varios facultativos que prestan sus servicios en los pueblos de la vega y barridas que más contingente de operarias suministran á las fábricas de tejidos, en el que se consignan los desarreglos funcionales que determina en las mujeres el penoso trabajo del telar. El ayuntamiento acordó consultar la opinión de la Academia de Medicina, y, según parece, los facultativos encargados por ésta confirman el parecer de los tejedores.

Curiosidades

Las revistas científicas de Francia publican curiosas noticias con motivo de una nota comunicada por dos experimentadores de la Sorbona á la Sociedad de biología de París.

Apenas conocida la fisiología de los animales homeotermos ó de sangre fría, y deseoso, los Sres. Regnard y Blanchard de enriquecerla con algunos experimentos que, realizados sobre séres de gran tamaño, aumentarían los pocos numerosos datos obtenidos por Jolyot, Bert y otros, empezaron sus trabajos con el lagarto del desierto de Sahara, animal cuatro veces mayor que el más grande de nuestros campos, fueron más tarde á Suecia y Noruega y compraron un caiman, que si por sus pequeñas dimensiones no podía satisfacer el espíritu investigador de ellos, por lo caro de su coste dejó tan exhaustos sus bolsillos, que no pudieron continuar sus arriesgadas tareas.

No desmayaron, sin embargo, en sus propósitos, y algún tiempo después la curiosidad de un amigo les proporcionó lo que deseaban. Mr. James de Saigon envió gratis á Tolon, en un buque de la armada nacional, diez magníficos cocodrilos, los mayores que han llegado vivos á Francia y de la especie menos conocida.

La historia de estos saurios desde su llegada á Tolon es de las más interesantes. Colocados en tres inmensas cajas de hierro cuyo peso total era de 4.000 kilogramos y expedidos á París en tren express, los viajeros que se encontraban en las estaciones del trayecto, lo abandonaban todo para asaltar el wagón y visitar á tan poco conocidos huéspedes; su entrada en la capital de la nación recien fué causa de gran escándalo; muchos periódicos belgas, alemanes y holandeses les dedicaron largos artículos, y su traslado desde la estación al laboratorio de la Sorbona estuvo á punto de dar origen á alteraciones en el orden público, por querer inmensa muchedumbre asaltar primero los camiones en que iban conducidos y penetrar después por fuerza en la célebre universidad.

Algunos días más tarde, varios diarios políticos, y entre otros *La Patrie*, hicieron al mayor de los cocodrilos *roc* de homicidio; dieron la noticia de que había roto las fuertes ligaduras que lo sujetaban al banco de experimentación y mordido tan atrozmente al director del laboratorio Mr. Paul Bert, que á pesar de todos los esfuerzos de la ciencia, había fallecido á las pocas horas. Por fortuna la noticia no era cierta, pues el actual ministro de Instrucción pública ni siquiera había pensado en experimentar.

Tras grandes dificultades dieron por fin principio Regnard y Blanchard á su temeraria empresa. Midióron con el dinamómetro la fuerza que aquellos

animales podían desarrollar con las mandibulas, y encontraron que era de 700 kilogramos, un tercio superior á la desarrollada por un animal de sangre fría, un perro por ejemplo, de igual peso y dimensiones.

Los resultados de las vivisecciones hechas con muy notable éxito, la cantidad y calidad de los gases de su sangre, la proporción de fibrina de este líquido y de la lista, que explica la profundidad con que se detienen espontáneamente las hemorragias de los cocodrilos cuando son heridos, y otra porción de datos anatómicos y fisiológicos. La Sociedad protectora de los animales tiene motivo para demandar á Regnard y Blanchard por las heroicas que con los saurios *roc* y *climachus* han hecho; pero la ciencia debe á los dos experimentadores sincero agradecimiento.

Progresos de la industria.

Cristal á prueba de martillo.—Método de aire para Lacharriere.—La glicerina para conservar los alimentos.—Nueva lámpara de mineros.

La casa Siemens, de Drasde, ha perfeccionado hasta tal extremo la fabricación de cristal endurecido, que resulta más fuerte y más tenaz que el hierro roscado, llevando la ventaja de ser inoxidable por el aire y el agua y de tener mucho menor peso, lo cual le hace más manejable.

Los objetos que la casa Siemens se propone mandar al comercio fabricados con el cristal endurecido, son comunas para faroles de alumbrado, tubería de agua y gas, varillas, rojas, bañaderas y otros artículos análogos.

El coste de las construcciones hechas con el cristal endurecido, resulta, á igualdad de peso, doble que si fueran de hierro; pero como es aquel mucho más ligero que este, resulta que con poco peso se obtiene gran volumen y material suficiente para construir artículos que exigen enormes pesos de hierro; de modo que en definitiva los objetos construidos con cristal endurecido vienen á costar de 30 por 100 más baratos que sus análogos de hierro colado resisten más y conservan siempre la misma forma lo que no pasa al hierro, que se oxida y se deforma.

Blanco machacado al hierro. Hé aquí una de las novedades que más llaman la atención en la exposición parcial del Franklin Instituto. Es un aparato que se mueve con aire á la presión de dos atmósferas, dando de 150 á 200 golpes por minuto. Inicia muy bien el trabajo á mano, y tan opera á veces como un perfeccionado.

La válvula del martillo actúa directamente por la presión en el cilindro sin engranajes especiales, y el golpe en los remaches lo regula automáticamente: la máquina misma á medida que disminuye el espacio. El nuevo martillo con todos sus accesorios es ligero y portátil, y según la manera de suspenderlo, puede usarse en todas las posiciones posibles.

Numerosos son los procedimientos inventados para conservar las carnes y de dura, y no hace mucho tiempo dimos á conocer el empleo de la detrina con dicho objeto. Recientemente ha ideado M. Derut, preparador de botánica de la Facultad de Ciencias de Amiens, hacer uso de la glicerina como agente conservador de los alimentos.

En efecto, la glicerina, llamada por nuestros médicos y farmacólogos *graxo* ó *oleo de las ceras*, tiene las propiedades lubricantes de estas, preserva del contacto del aire las sustancias que recubre y, en cambio, tiene la propiedad de no enranciarse, de modo que las carnes y verduras envueltas en la glicerina se conservan perfectamente, y aun cuando al cabo del tiempo se observe que las sustancias pierden el color y se secan, no hay más que sumergirlas en agua al tiempo de usarlas y recobran su aspecto primitivo, presentando sus tejidos en perfecto estado de conservación.

En una de las últimas sesiones de la Asociación Británica, M. Swan presentó, con destino al alumbrado de las minas, una lámpara eléctrica portátil de la intensidad de dos bujías.

La nueva lámpara recibe la electricidad de dos acumuladores Faure y puede arder sin interrupción durante seis horas.

El peso total es de unas diez libras, y una vez descargada la batería puede cargarse de nuevo con solo ponerla en comunicación por medio de un alambre con la máquina eléctrica que se destina para ello, la cual puede estar fuera de la mina.

El ferro-carril de Villanueva

(DE NUESTRO CORRESPONSAL.)

VILLANUEVA 29 de Diciembre de 1881 (no. 18).

Hoy es día de gran júbilo para esta población, que después de haber logrado la construcción de la carretera que la une á Barcelona, por iniciativa y gestión especial del Sr. Balaguer, ha visto llegar á algunos metros únicamente de sus primeras casas la primera locomotora que muy en breve recorrerá directamente el trayecto que separa á Villanueva y Gáltrix de Madrid.

El viaje de los convidados, sobre cuyo número y condición ya adelanté á Vd. por telegrama las noticias necesarias, se hizo felicisísimamente en doble tiempo que el que en condiciones ordinarias se emplearía en recorrerlo, debido á la marcha lenta que ha llevado el tren y á sus muchas detenciones, con el objeto de que los invitados pudiesen examinar las obras de la línea, que son muy importantes.

Comenzando por hacer mención especial del material, debo consignar que con el se viene á introducir en España el que desde hace ya algunos años se está usando en los Estados Unidos, y que el bien fué adoptado recientemente para la línea de Orense á Vigo, excede á éste en cuanto á sus condiciones de comodidad y espacio.

Solo en dos clases se dividen las de los asientos de este pequeño ferro-carril de Barcelona á Villanueva, y son de primera y tercera, hallándose unidos entre sí los carruajes de una y otra, cuya longitud no será menor de 12 metros.

Profusa iluminación de patrón reñado luce en los carruajes durante la noche, y en el paso de los túnel, de los que la línea fué inaugurada cuenta hasta 18, siendo entre todos el más largo é importante el de la Falcoera, habiendo en cada uno de dichos estrujos, donde pueden acomodarse 50 personas, un cuarto de aseo y otro igualmente necesario, con más los ventiladores y tubos de calefacción necesarios, que hacen que sea siempre igual su temperatura.

A primera vista se advierte la importancia de la línea férrea inaugurada, por la de las tres ó cuatro estaciones donde el tren tiene parada, la riqueza agrícola que revela

la hermosa campiña y el movimiento industrial de la línea que el tren recorre.

Las estaciones del tránsito acogieron la llegada de la locomotora con el entusiasmo propio de la importancia que para ellos ofrecía el suceso, acudiendo al andén toda la población de los pueblos más inmediatos, y estudiando ésta con médicos, pastores y vitores á las expedicionarios, y muy particularmente al que con su constancia ha logrado el término de las obras, Sr. Gumá. A dicho señor estaban dedicados los areos de triunfo, que así en Prat, importante población de la línea sobre el pintoresco valle de Lobregat, como en ésta de Villanueva, se habían levantado.

La línea recorrerá unos 40 kilómetros, costando siempre, por lo que al viajero se ofrece, de un lado el anchuroso horizonte que le presenta el mar y del otro las feraces campiñas de toda esta comarca.

El aspecto que ofrece Villanueva no puede ser más animado. Es esta una población nueva, unida á la muy antigua de Gáltrix, cuyo origen es muy antiguo, y tan extensa y adelantada que con seguridad excede en importancia á la mayor parte de las capitales de España.

De ella es hijo el Sr. Gumá, y adoptivo el Sr. Balaguer, con cuyo título le ha honrado hoy también la villa de Sitges, que es otra de las más importantes del trayecto, y también al que celebró Sr. Gumá, quien como el diputado de este distrito ha recibido en preciosas platas, obra del Sr. Padró, el testimonio de aquella distinción.

Después de la solemne bendición de la línea y el tren, y del *Te Deum*, ceremonia que aprovechó el señor obispo de la diócesis para pronunciar una sentida plática en la iglesia de San Antonio, celebróse el anunciado banquete de 500 cubiertos, en una tienda de campaña levantada próxima á la estación.

En tres mesas colocados los convidados, presididos por el señor gobernador de la provincia, quien tenía enfrente al Sr. Balaguer y á un lado y á otro al conde Sr. Magaz y al Sr. Esquirol, nombrado director facultativo de la empresa.

En otras diez vicepresidencias tomaron asiento los presidentes de la diputación y el ayuntamiento, el capitán general interino, el Sr. Gumá y algunas otras personas de significación. Como muestra de deferencia á la prensa de Madrid, uno de aquellos señores preferentes se había designado para el representante de *La Epoca*, señor vizconde de Truete.

Al servirse el Champagne, fabricación de Reus, y después de haberse repartido á los convidados unas medallas conmemorativas del acto, obra del Sr. Padró, comenzaron los brindis por el del señor gobernador.

Brindó el Sr. Moreu por S. M. el rey, dando lectura á un telegrama por el que el monarca le autorizaba á representarlo en esta fiesta de la industria, á la que sentía no haber podido asistir por Cataluña, por Gumá y por Balaguer.

El pensamiento que en el brindis del Sr. Moreu ha sido que toda España debe seguir el ejemplo de la industria catalana, y someterse en lo que á la misma comunga relacionado con la industria.

Esta idea fué calurosamente aplaudida.

El vicepresidente de la Diputación, Sr. Planas, fué breve y oportuno en su brindis por el rey, por Gumá y por Balaguer, y brindó también por las Cortes españolas, á las que se debía la concesión de las líneas férreas, proponiendo que se telegrafara á S. M., expresándole el público entusiasmo que había producido su adhesión augusta al júbilo que hoy embarga á Villanueva.

El vizconde de Truete recordó que *La Epoca* había asistido representada á la inauguración del primer ferro-carril de Barcelona á Mataró, brindando á nombre de la prensa de Madrid por la industria catalana.

Inspirados en los mismos sentimientos fueron los brindis del capitán general, Sr. Marcovaldi, que brindó también por el ministro de Fomento, respondiendo á ellos el Sr. Gumá con palabras de gratitud por el entusiasmo que era objeto.

Antes de terminar el banquete, la tienda en que se celebraba se volvió repentinamente iluminada por la luz eléctrica, que esta noche brilla en algunos puntos de la población.

Trasladados desde la estación en carruajes particulares á casa de D. Manuel Carreras, en ella se nos ha ofrecido sumptuoso alojamiento, dispénsanosos la más cariñosa acogida.

Toda la población se ha iluminado esta noche, en su mayor parte por gas, y las músicas unen sus ecos al público regocijo en las calles y plazas.

VILLANUEVA 30 de Diciembre de 1881

Después de terminado el banquete de ayer, de que di á usted cuenta, numerosas músicas recorrieron las calles de esta villa, deteniéndose la del primer regimiento de Laguardianos y el orfeón delante de casa del Sr. Gumá, á quien obsequiaron con una serenata en prueba de la gratitud que le debe esta población por la obra realizada.

Todos los teatros celebraron función en esta noche, cantándose en el Principal la *Luzia*, para cuya representación fuimos invitados los huéspedes del Sr. D. Manuel Carreras, por tan amable familia.

El día de hoy amaneció lluvioso, y alternando el agua con el sol, va pasando con la misma animación y movimiento que en el día anterior.

A las doce ha tenido lugar un certamen literario en el teatro del Tivoli, bajo la presidencia de D. Víctor Balaguer y el patrocinio de la Academia de Bellas Letras de Barcelona, cuyo objeto era dar lectura de las composiciones que habían merecido los premios señalados por el señor Gumá, el Centro de Artesanos y otras corporaciones.

Los premios consistían en un cuadro al óleo, un jarro, una corona de oro y algunos otros objetos y libros.

Las composiciones más celebradas han sido las del ingeniero jefe D. Melchor Palau, cuyo pensamiento era expresar en términos técnicos ó poéticos, en forma de oda, las ventajas del ferro-carril.

A las cuatro debía tener lugar el acto de poner la primera piedra del monumento conmemorativo de la inauguración del ferro-carril, pero ha sido preciso suspenderlo á causa de la lluvia, que compromete el éxito de las obras hasta las diez.

Para las cinco estaban citados los invitados al gran banquete del ayuntamiento, pero un telegrama del señor gobernador de Barcelona anunciando que se pone en camino para asistir á la comida, ha retrasado el principio de ésta hasta las siete.

La mesa, para más de cien cubiertos, se hallaba colocada en el salón de sesiones, adornado con los escudos de las provincias catalanas y lápidas blanco y oro, en las que se leen los nombres de Villanueva y Gáltrix, Vallís, Reus, Fuentes Claras, Zaragoza, Molina de Aragón, Trillo, Montaban, Guadalupe, Alcañá y Madrid, que son los puntos por donde ha de cruzar la nueva línea directa á la capital de España.

Sentado bajo el dosel que cobijaba el busto de S. M. el rey, se hallaba el presidente de la mesa, señor gobernador, quien tenía á su derecha al señor alcalde y á su izquierda á D. Víctor Balaguer.

A la iniciativa del Sr. Balaguer debieron los representantes de la prensa de Madrid ser invitados á este banquete, originándose no obstante algunas dificultades en la colocación de puesto, que los Sres. Esquirol y Esquirol se negaron venenosamente con el señor gobernador.

El acto ha sido solenísimo, estando de notar el espíritu español y de fraternidad entre Cataluña y las demás provincias de España que ha inspirado todos los brindis, y especialmente los de la prensa catalana, cuyos representantes todos en esta junta de la industria han hecho uso de la palabra.

Inauguró los brindis el señor gobernador por los señores ministro de Fomento y director de Obras públicas, haciendo un sentido elogio de la honrada administración del ayuntamiento de Villanueva. Los Sres. Esquirol y Esquirol se negaron al Sr. Moreu, dedicando el segundo al recuerdo sentido al general Prim, de cuya muerte es aniversario, y declarándose proteccionista hasta la última palabra, frase que le valió grandes aplausos.

El estudio del ayuntamiento, Sr. Banot, brindó por don Francisco Gumá y la prensa, y por todas las poblaciones de España que aún yacían desatendidas en todo aquello que era necesario a su progreso, y el Sr. D. Luis Page agradeció el brindis dedicado por el señor gobernador a su padre en breves frases.

Brindó después el vicepresidente del consejo de administración de la compañía, Sr. Torral, siguiéndole por su orden el Sr. Ferrer y Vidal, recordando que al padre del Sr. Gumá se debió el establecimiento de la primera fábrica en Villanueva, como ahora se debía a su hijo el primer ferrocarril que ha cruzado su suelo.

El senador señor Herreros de Tejada dedicó un recuerdo al aniversario de la muerte del general Prim y un galante saludo a las damas villanuevas, concediéndose acto seguido la palabra al Sr. Faquinet, director facultativo de la línea directa.

Con frase elocuente y apreciaciones de un orden que relacionaban al ferrocarril inaugurado con el porvenir de España, predijo que el genio del Sr. Gumá lograría que la red férrea llegara a unir a Francia con sus posesiones en Argel, merced a lo que el iniciador del pensamiento el dictado del Rostchild español.

Sobre el mismo punto insistió el Sr. Marcoartú, brindando por la prosperidad del comercio del puerto de Villanueva, y el alcalde de Reus, que ha representado a aquella población en todas estas fiestas, brindó por la unión de la misma con Villanueva y Barcelona.

El poeta Sr. Coroleu arrojó grandes aplausos con un brindis poético, y el Sr. Roca y Roca, director de la Gaceta de Cataluña, se expresó en términos tan patrióticos de deseo por la prosperidad de todas las provincias y de unión entre la prensa catalana y la madrileña, que ésta le felicitó en el acto calorosamente.

El Sr. Gallard brindó en catalán, con el propósito de alejar las preveniciones que pudiera haber respecto de ciertos elementos que se califican de separatistas, y el señor Leoncio de Travesa, en representación de La Época y de demás periódicos de Madrid, después de brindar por la franca hospitalidad de que hemos sido objeto, y por la fraternidad entre la prensa, brindó por las villanuevas en términos tan oportunos que hacían justicia a su belleza, que arrojó nutridos aplausos.

El Sr. Gumá hizo la historia de los grandes esfuerzos con que había tenido que luchar hasta ver terminada su empresa, debida más que al concurso de los hombres al entusiasmo de las catalanas; y terminó los brindis el señor alcalde, después de recitar por el laureado ingeniero señor Páez una poesía, al rayo, que fué muy aplaudida.

Cerca de las once terminó el banquete, al que ha seguido el gran baile del Círculo Villanovés, que presenta un aspecto brillantísimo.

La exposición de arte retrospectivo de Lisboa.

(DE NUESTRO CORRESPONSAL)

Lisboa 30 de Diciembre de 1881.

El año se despide con un tiempo delicioso, y los ingleses que invernan en esta preciosa capital se extasian ante las delicias de una hermosa primavera, que tal parecen bajo este cielo azul los últimos días de Diciembre.

Continúan con gran actividad los trabajos de instalación de la Exposición de arte retrospectivo. La antigua casa del marqués de Pombal, llamada aquí de las Perlas Verdes, será bien pronto un museo donde se podrá leer la historia de otras edades, escrita por la mano sublime del arte. Los antiguos monasterios, las iglesias, las casas solariegas de Portugal, han acudido al llamamiento del rey y del Gobierno, y todos han enviado riquísimos y preciosos objetos a la exposición. El rey D. Fernando llenará con sus colecciones una sala, y otra el rey D. Luis.

España, que es indudablemente una de las naciones de Europa que más riquezas puede reunir en este género, estará bien representada por el Museo Arqueológico; pero podía estarlo mejor si la Intendencia de la casa real y algunos individuos de la aristocracia hubieran querido concurrir como expositoras mostrando algunos de los recuerdos históricos que guardan en sus palacios.

Se ha fijado para el día 12 la apertura de la Exposición, y aquí se crea en las regiones oficiales que para el 9 ya habrán llegado los reyes de España.

Se preparan funciones de gala en el teatro de San Carlos, baile en Palacio y caecías en Villaviciosa.

Yer hubo una especie de alboroto popular en la plaza del Rusio. Para colocar unas tribunas desde donde las comisiones oficiales han de presenciar el desfile de las tropas, cortaron los operarios algunos árboles que cuentan cuarenta y cincuenta años de existencia. Sabido es lo apogeo que viven los portugueses a la costumbre, y los vecinos que vieron caer aquellos árboles a cuya sombra jugaron de niños y veían hoy jugar a sus hijos, protestaron energicamente. Pero como cometido el mal ya no había remedio, todo ha quedado reducido a la protesta.

Ya han llegado doce cajones más de la remesa de objetos artísticos que envía a la Exposición el museo Arqueológico de Madrid. El Sr. Mérida, empleado en este museo, ha dirigido con gran acierto la colocación de los objetos que figuraron en la Exposición de Londres.

Extranjero.

Inglaterra e Irlanda

Se acentúan los rumores de la retirada del lord canóncil, cuyo cargo lleva anejo, como se sabe, la presidencia de la Cámara de los Lorea. Se asegura que Mr. Gladstone ofrecerá el puesto a lord Coleridge, y si, como es probable, éste no acepta, por ser ya desempeñando la plaza de primer magistrado de Inglaterra, al ministro del Interior, sir William Harcourt, para el caso, sería nombrado par.

Se cree que el ministerio ha modificado sus propósitos respecto del orden con que ha de presentar los diversos proyectos de ley en la próxima legislatura que empezará el 9 de febrero.

Como de costumbre, se discutirá, antes de nada, el mensaje, cuyos debates durarán unas tres semanas, porque los irlandeses piensan aprovechar la ocasión para exponer sus quejas por la supresión de la Liga y la prisión de los jefes. Después se discutirá la cuestión del juramento y la admisión de mister Bradlaugh y la revisión del reglamento de la Cámara de los Comunes.

Se asegura por corresponsales bien informados que el Gabinete estudia importantes reformas en los servicios de policía de Irlanda. Entre ellas hay un proyecto pidiendo al Parlamento poderes adicionales para la instrucción de los negocios criminales ocasionados por la agitación agraria. Esta ley, una vez que sea tal, sólo se emplearía en casos extraordinarios.

Italia.

La Asamblea federal ha dado por terminadas sus sesiones invitando, cerrando la legislatura sin más que el de reunirse otra vez a fines de Enero en una sesión extraordinaria, con objeto de que el Congreso exponga ante la Asamblea el estado de

las negociaciones relativas a la conclusión del tratado de comercio con Francia, única cuestión internacional importante que Suiza tiene pendiente en estos momentos.

Cámaras prusianas

La Gaceta Nacional de Berlín cree que las Cámaras prusianas serán convocadas para el 14 de este mes, y que desde las primeras sesiones empezará en los debates sobre el Kulturkampf.

La discusión en el Reichstag de la proposición Windsports para derogar una de las leyes de Mayo sólo puede tener por objeto arrancar a guna declaración del Gobierno, porque el asunto no puede resolverse sin el concurso de las Cámaras prusianas, siendo, como es, la cuestión religiosa esencialmente prusiana.

Italia

L'Italie del 28 de Diciembre dice que en el último Consejo de ministros se acordó de nuevo no aceptar discusión alguna sobre la ley de garantías. El señor Depretis contestará, si alguien le interpela en las Cámaras, que los sucesos del 13 de Julio sólo pueden considerarse como de orden público, que caen de lleno bajo la acción de las leyes de policía.

Islas Sandwich

El Times publica el siguiente telegrama de Honolulu, fechado el 19 de Diciembre: «El honorable H. A. Carter, ministro del Interior, ha salido de aquí para Portugal con una misión diplomática. El obispo de Honolulu ha marchado para Inglaterra para asuntos eclesiásticos.»

Correo de provincias

El Eco de Guadalupe, diario de Alcañiz, publica el siguiente suceso: «Hace pocos días, hallándose pastando un rebaño en la Valcomuna, de este término municipal, cuyo rebaño guardaba una mujer con dos niños de unos ocho o diez años, fué acometido por tres lobos a la vez. En medio del terrible susto experimentado por la mujer, consiguió ésta, sin embargo, amparando a sus hijos, recoger el ganado; pero al verificar el recuento halló ocho ovejas de menos.»

Ha fallecido repentinamente el candidato prebendado de la Metropolitana de Valencia, Sr. Mayalde, hermano del general de ejército que lleva dicho apellido. Desde hoy deja de publicarse el periódico de Pamplona El Arga, cuyas suscripciones serán servidas por el nuevo diario fusionista Lau-buru. Un horrible crimen se ha cometido en la jurisdicción de Iruñaz, provincia de Alava. Un vecino del pueblo de Langarica ha sido asesinado. El juzgado de primera instancia de Vitoria se constituyó en el lugar del suceso, y de las diligencias instruidas resultó que el autor del crimen es el hijo de la víctima, joven de 15 años, el cual dió muerte a su padre de dos hachazos. El parricidio, ya confeso, se halla en la cárcel del partido.

El viernes por la mañana puso fin a su días, disparándose un tiro por debajo de la barba, un peon caminero, vecino de Alcoy, y encargado de una parte del trayecto de carretera de aquella ciudad a Centaina.

El gobernador civil de Granada ha enviado al pueblo de Santafé una delegación de su autoridad para que intervinga los fondos municipales hasta tanto que la alcaldía satisfaga sus débitos a los profesores de instrucción pública. El viernes fué llevado al hospital de Granada un hombre gravísimamente herido por dos puñaladas en el pecho. Los agresores, que son cuatro, no han sido capturados. Ha sido nombrado director de la escuela de Bellas Artes de Málaga el Sr. D. Benito Vilá, uno de los antiguos profesores de dicho establecimiento. El viernes por la mañana arrojó el mar en la playa de la Magdalena, de Santander, el cadáver de una mujer, la cual había desaparecido el día anterior del domicilio conyugal. Según dice La Voz Montañesa de Santander, entre los vecinos de los barrios de Cajo y Campo Giro y el coadjutor de la parroquia de la Consolación, se ha promovido un serio disgusto, por no querer entregar este la llave del local en que se halla establecida una escuela costeada por aquellos, a consecuencia de estar comprendidos en la excomunión como lectores de los periódicos liberales. En el congreso provincial del magisterio, celebrado en Jerez, se ha discutido y aprobado el reglamento para la Asociación provincial del Magisterio de primera enseñanza de Cádiz. En los días que ha durado el congreso, las sesiones han sido dobles, leyéndose en ellas importantes trabajos y pronunciándose elocuentes discursos. Los últimos acuerdos fueron: nombrar una comisión ejecutiva que lleve a efecto la elección de la junta directiva provincial interina, que habrá de ultimar la constitución, definitiva de la expresada asociación, y que las sesiones del congreso correspondiente al año de 1882, se verifiquen en el mes de Agosto, en la capital de la provincia. El número de maestros adheridos al pensamiento de la Asociación provincial asciende a 123. El señor juez del distrito de la Merced, de Málaga, y el coronel de la guardia civil, secundados por un sargento del mismo cuerpo, averiguaron que en el tron de la mañana del 29 saldrían de aquella capital los ladrones que recientemente han llevado a cabo considerables fechorías, sin que el castigo fuera inmediato a la comisión de sus delitos. Perseguidos en la estación dichos señores, acompañados del juez de Santo Domingo y de un capitán, no vieron confirmadas sus sospechas. Entonces fueron a Campanillas por si en aquella estación tomaban billete los criminales, y habiendo esperado allí el paso del inmediato tren de Granada encontraron en él, dentro de un coche de tercera, a dos de los bandidos, ocupándose los dos pistolas y veinte llaves ganadas. A las cuatro de la tarde salieron de Campanillas los criminales con dirección a Málaga, y habiéndoseles ocurrido ya cerca del oscurecer la insensata idea de fugarse, la pareja que los conducía se vió en la triste obligación de hacerles fuego, como lo verificó, dejándolos muertos.

Telegramas

(Servicio especial de EL DIA)

ZARAGOZA 31.

La comisión gestora del ferrocarril de Canfranc ha acordado que Aragón se presente a la subasta de las obras, a cuyo efecto considera necesaria la cons-

titución de una sociedad anónima, interesando al país apoyar esta sociedad é influir en beneficio de cualquiera otra que dé garantías para la pronta construcción de la línea y determinar en seguida lo relativo a la expropiación de fincas de particulares y de corporaciones.

(Agencia Fabra.)

PARIS 31.

Algunos periódicos de esta tarde publican un telegrama diciendo que se ha sentido un espantoso terremoto en Bursa, ciudad de la Anatolia, con 50.000 habitantes.

Añade que una parte de la ciudad ha quedado destruida. Un despacho directo de Constantinopla, recibido por esta agencia, dice: el temblor de tierra no ha causado grandes daños en dicha ciudad, pero sí en Kiangali, población de la Anatolia.

BERLIN 31.

El general Baldersé ha sido nombrado segundo jefe del Estado mayor general del ejército alemán, con encargo de suplir eventualmente al general Moltke.

TUNES 31.

La mayor parte de la tribu de los hamamas, formando unas 2.800 tiendas, debía llegar el 27 a Igafa, para someterse incondicionalmente a las autoridades legítimas.

El resto de la tribu está también dispuesta a presentarse.

Con estas sumisiones el Sur de la regencia quedará completamente libre de insurrectos.

ARGEL 31.

La columna del general Delbecque, que opera al Sur de la provincia de Orán, después de obligar a los rebeldes a refugiarse en territorio marroquí, ha regresado a su puesto de observación.

LISBOA 31.

Los periódicos dicen que tan pronto como las Cortes reanuden sus tareas, se ocuparán de la cuestión relativa a la bahía de Lorenzo Marqués.

PARIS 1.º

El ministro de Hacienda declaró ayer, que en el próximo presupuesto suprimiría los sellos de recibo.

Se considera seguro el nombramiento del Sr. Tissot para la embajada de Francia en Londres.

El gobierno francés, en vista de la creación frecuente de nuevas sociedades anónimas por acciones que, gracias a ciertas disposiciones elásticas de la ley vigente, atraen el dinero del público y desaparecen después sin que sea posible aplicar ninguna ley penal, se ocupa en este momento de un proyecto de ley que tendrá por objeto modificar las disposiciones actuales, poniendo una copia a la disposición de los negocios sospechosos que se hacen a la sombra de la fiebre de especulaciones que se ha apoderado del pueblo francés.

El gobierno sostendrá también la necesidad de que no se permita a estas sociedades hacer combinaciones que son un verdadero juego de azar.

Con motivo de la festividad del día, han dejado de publicarse varios periódicos.

Grande escasez de noticias.

(Oficiales)

LEON 27, (8,30 n.)

El gobernador: Según parte del comandante del puesto de la guardia civil de La Buñeza, el 27 del actual, sobre las ocho de la noche, hallándose Luis Escudero Martínez, vecino de San Esteban de Nogales, velando, en unión de otras personas, el cadáver de su mujer, quedó muerto instantáneamente a consecuencia de un proyectil lanzado por un arma de fuego de bolsillo, que le atravesó el corazón. La guardia civil que acudió al sitio donde tuvo lugar tan horrible atentado, procedió a la detención de seis sujetos, sobre quienes recaen vehementes indicios de culpabilidad. Los habitantes todos del citado pueblo y de esta provincia, protestan de tan inaudito crimen.

LEON 31 (5,25 t.)

El gobernador: Según oficio del alcalde de la villa de Verdú, ha ocurrido ayer una fuerte explosión de pólvora en dicho punto, resultando siete heridos, entre ellos cuatro de mucha gravedad.

LEON 31 (5,30 t.)

El gobernador al ministro: Según telegrama del alcalde de Astorga, se levantaron esta mañana los aposentos a los dos heridos graves, a consecuencia del choque que ocurrió en el túnel núm. 9 de la sección del ferrocarril de Ponferrada a Brañales; uno de ellos sigue bien relativamente, siendo, sin embargo, el pronóstico reservado. Al otro, a quien se hizo la dislocación del húmero en el brazo izquierdo, se le presentó la gangrena en el pecho, donde recibió la contusión. Se teme que acumba muy pronto. Deja un niño y la mujer embarazada. El herido tiene 27 años y es vecino de Resquejo. Ruigo y V. E., si desgraciadamente llegan a confirmarse las temores del alcalde de Astorga, que concede algún socorro a las familias de estos desgraciados trabajadores.

LEON 31 (11,10 n.)

El gobernador: El alcalde de Astorga, en telegrama que acaba de recibir, me dice que uno de los heridos del túnel núm. 9 acaba de fallecer.

El Ateneo científico literario celebró anoche junta general. El Sr. Cerrajería, primer secretario saliente, leyó una Memoria de las tareas de la corporación durante 1881, de la que resulta que ha mejorado notablemente la situación financiera y que ha aumentado el número de socios en más de 90. Después de leído por el Sr. Graells el dictamen de la comisión de Hacienda sobre las cuentas, fueron aprobadas éstas sin que nadie hiciera uso de la palabra. Procedióse a la elección de la parte de la junta renovable en fin de año, y resultaron nombrados: presidente, D. Antonio Cánovas del Castillo, por 140 votos; vicepresidente, D. Manuel Pedregal, por 187; contador, D. Máximo de la Cantolla, por 130; secretario primero, D. Francisco de P. Arillaga, por 187; secretario tercero, D. Pedro Bofil, por 109. En una de las primeras sesiones se pondrá a discusión una proposición firmada por gran número de socios, en que se pide que el Sr. Moreno Nieto sea nombrado presidente honorario perpetuo.

Ayer se dieron las órdenes para poner en libertad a los detenidos por consecuencia de la causa de los petardos.

Ha fallecido en esta corte la señora de monsieur Lépreux, corresponsal del Journal des Débat.

Mañana empezará a derribarse la casa de la calle de Preciados que hace esquina a la plaza de Santo Domingo, por amenazar ruina inminente.

Las compañías de ferrocarriles se encargarán de distribuir a domicilio los telegramas dirigidos a sus estaciones, cuando éstas no disten del punto de destino más de 1.500 metros. Si la distancia fuere mayor, se remitirán por el correo.

La comisión de Fomento de la Exposición nacional de minería y artes metalúrgicas, se reunió ayer tarde en el despacho y bajo la presidencia del señor director general de Agricultura. Asistieron los señores Alba Salcedo, presidente de la comisión ejecutiva, conde de Morphy, Galdo, Moreno Benítez, Fernando de Cadorniga, Pascual (D. Agustín), Torres de Mendoza, Araus, Lora, Houghton, Solsona,

Amorós, Nombela, Soler, el diputado don Manuel Sr. Urioste y otros.

El Sr. Alba Salcedo manifestó que, determinando ya el sitio en que la Exposición habrá de tener lugar, y reunidos todos los datos necesarios para definir el proyecto, la inauguración de las obras podrá verificarse del 20 al 24 de Enero.

Se acordó un voto de gracias al alcalde y ayuntamiento de Madrid, por la protección que ha ofrecido al pensamiento.

En vista de la petición al efecto dirigida por grandes empresas minero-metalúrgicas nacionales y extranjeras, la exposición durará tres meses. Ya hay pedidos para instalaciones locales más de 500 metros cuadrados.

Se admitirán en el concurso las máquinas, herramientas y demás efectos de profesión extranjera que se utilicen en España en los campos de minería, metalúrgica, cerámica y cristalera.

La Exposición se instalará en un vasto terreno cuyo centro será el estanque grande del Retiro. Una sociedad de mina de carbón pondrá a disposición completo de explotación. Otra va a ser una gran gruta, y dentro de ella un gran depósito mineral. Las de Riotinto y Real A. podrán exhibir unos trenes de arrastre. Una fábrica de máquinas para el laboreo traerá una colección de máquinas. Las iluminaciones que se proyectan para que la Exposición sea el mejor sitio de reunión en los meses de Julio.

Han sido nombrados directores Centencioso del Estado, D. Manuel de Propiedades y derechos del Estado; Pons; de la Caja general de Depósitos, de Contribuciones, D. José Oliveros; de Hacienda pública, D. Juan Andrade; Tesorero central, D. Primitivo Contador general, tenedor de libros, general de Depósitos, D. Eduardo de la Hacienda de la provincia de Alava, D. Juan de los Ríos y Losada; de la de Alabaete, D. Juan Montenegro; de Alicante, D. Antonio de Almería, D. Mariano Altolaguirre; de D. Antonio del Castillo y Fernández; de D. Pedro Mayor; de Cáceres, D. Antonio Fernández y García; de Castellón, D. Serafín Iturriga; de Córdoba, don Juan de los Santos; de la Coruña, D. María Pulgarín; de Gerona, D. Granado, D. Jerónimo Martínez; de D. Lúcio Domínguez; de León, D. Lúcia de Lérica, D. Juan Rodríguez; de D. Luis María de Robles; de Lucano; de Madrid, D. Juan Oriol; de Montoya; de Mérida, D. José Navarro; de Navarra, D. Cayetano González; de D. Florentino Lopez Barban; de Vazquez de Cárdenas; de Palencia, de la Garza; de Santander, D. Antonio Sevilla, D. José María Portillo; de José Cavero y Olivares; de D. Juan Pol; de D. Angel Gonzalez de la Peña; de Villar y Roman; y de Zaragoza, D. Cabrero.

En el café inglés se reunieron anoche los miembros de la Asociación de escritores y para celebrar el sexto aniversario de la fundación de este importante círculo. Presidió el Sr. Arce, quien inauguró los brindis que fueron muchos y tiastast. Los socios fueron obsequiados con excelentes vinos de los señores marqueses de la Cónia, la y de Riscal y de los Sres. Bayo y Villanueva. En la subasta de deuda del período ayer tarde en la dirección de la Deuda, se hicieron proposiciones a los cambios de la y de material no se ha presentado ninguna proposición. Los corredores de comercio celebraron un banquete en Lhardy, al que concurren algunos banqueros y el inspector de la Bolsa, Sr. Sixto, brindó por la prosperidad del comercio y de la industria. Los directores de los periódicos republicanos de Madrid fueron invitados a comer anoche en casa del Sr. Bañon, director de La Nueva Prensa. Esta noche sale para Andújar el director general de Agricultura, Sr. Acuña. Ayer continuó sus visitas la comisión para el señor gobernador para examinar las que ofrecen los teatros para los días de estudio. Es muy fácil que por consecuencia de la proposición de ayer se proponga la clausura de segundo orden y de otro de tercero. Ayer se ha quemado en la Fábrica Nacional el Sello el papel sellado sobrante del año 1881. En el vestíbulo del teatro de la Comedia le fue robado anoche el reloj a un caballero. La combinación de cargos en el ministerio de Gobernación no pudo quedar ayer concluida. Sábese, sin embargo, que quedan cesantes los oficiales mayores Sres. Bethencourt y Figueroa. El Sr. Arderius, que tenía esta misma categoría, quedará en comisión en una de las tres plazas de 8.750 pesetas. Las otras dos las ocuparán los señores Guzman y Lobo. El Sr. Mijares continuará en Beneficencia de jefe del personal especial, con el mismo sueldo. Las cuatro plazas de 7.500 pesetas y una de 6.000. Quedarán cesantes más de veinte funcionarios. Parece que ha presentado la dimisión de su cargo el director de la Escuela de Agricultura, D. Pablo Gonzalez de la Peña. Hoy se verifica el enlace del diputado Sr. Isrra con la señoría de Céspedes, hijo del banquero de este apellido. Ayer han cesado en su publicación El Manifiesto y El Fenix, y hoy ha aparecido el primer número de El Porvenir. Han sido declarados cesantes por el Sr. Juan Arce y García Arroniz, presidente de la comisión de evaluación y repartimiento de la contribución de

muebles, cultivo y ganadería de esta capital, y don Antonio Gonzalez Udell, de la de Barcelona.

Bajo la presidencia del Sr. Prado, reuniéronse esta tarde, á las cinco, en el Círculo de la Carrera de San Jerónimo los demócratas monárquicos del distrito del Hospital, con objeto de nombrar comité.

A propuesta del señor presidente, y previas algunas observaciones hechas por varios señores concurrentes, procedió al nombramiento de una comisión nominadora que designase los individuos que habían de formar el comité.

A las cinco y media, hora en que nos retiramos del Círculo, continúa la designación de nombres para la comisión nominadora.

A la reunión concurrieron unos cincuenta señores.

En una casa de la calle de San Miguel fué sorprendida esta tarde una casa de juego, ocupándose á los siete u ocho individuos que en ella había, varias navajas, naipes y dinero, aunque en poca cantidad. Fueron conducidos al juzgado de guardia.

Esta tarde á las seis ménos cuarto ha recibido noticia el juzgado de guardia de que en la casa número 2 de la calle de Barrio-Nuevo se ha cometido un robo, no pudiéndose precisar á cuánto ascendía la cantidad robada.

Dicen periódicos de Lisboa, hoy recibidos, que un grupo de veinte comerciantes va á ofrecer á los reyes de España el baile que trató de darles la Asociación Comercial.

Aunque los periódicos de Paris que el 10 de este mes saldrá para Madrid el señor duque de Fernan-Núñez.

La Cámara alta de Baviera ha rechazado por 31 votos contra 17 un proyecto votado por la de Diputados, revocando la ley del matrimonio civil.

Los príncipes de la familia real, excepto uno, votaron en contra.

Ha fallecido el notario de Toledo D. Gerónimo Mentero.

En breve se proveerán varias notarías del colegio de Madrid, correspondientes á los turnos de concursos y traslación.

Se ha mandado proveer por oposición las notarías nuevamente creadas en Valverde y Vallehermoso, en el distrito de la audiencia de Las Palmas.

Ayer se reunió la comisión encargada de revisar el Código de comercio.

Los escribientes de la secretaría del ministerio de Gracia y Justicia han tratado de hacerle un obsequio al Sr. Alonso Martínez, con motivo de ser hoy sus días.

El marqués de Cebra ha fallecido esta tarde, víctima de la cruel enfermedad que hace tiempo le aquejaba.

Esta tarde se ha cometido un robo en la casa número 18, cuarto bajo, de la calle de Cedaceros, donde se halla establecido un almacén de cristales, llevándose los ladrones—que no fueron habidos—más de mil duros en metalico y algunas alhajas de valor.

A las tres en punto de esta tarde dió principio la anunciada novillada en la plaza de toros de esta corte.

En un bosque provisional, establecido en el círculo donde se hallaban encerrados Las Ventas de Cádiz en pequeño, fué robado un coche, entablándose una lucha sangrienta entre los bandidos y la Guardia rural, saliendo destrozada como en todas las pantomimas las fuerzas adictas al Gobierno.

Levántados los muertos de la refriega, apareció un joven que después de ejecutar algunos ejercicios de fuerza le fué rota una piedra de sillaría sobre el vientre á fuerza de martillazos.

En la pantomima hubo su *matita* de canto y baile flemante por el simpático muiato *Mery* y la bailaora conocida por la *Capitana*.

Todos los titeres fueron bastante aplaudidos. Se lidiaron dos toros andaluces, defectuosos, por la cuadrilla de la *Mery* y el *Nuevo Tato*.

El primero dió á su toro el quiebro en la silla con mucha limpieza, y el segundo dió el salto de la garrocha de *cabera á rabo* con gran maestría, colocando

después un par de banderillas como no se volverá á ver poner otro, de parado, en la cara y entrando bien, que le valió muchos aplausos.

En la muerte de los bichos, dadas sus malas condiciones, bien, sobre todo al *Tato* que aprovechó mucho.

De los picadores sobresalió *Coca*.

Seis novillos embolados para los aficionados, con grandes revolcones.

Cómo se vé, el espectáculo no ha podido ser más culto.

Banquete democrático-progresista.

Los socios del Casino democrático-progresista han celebrado hoy un banquete en honor del jefe del partido, D. Manuel Ruiz Zorrilla.

Unos trescientos comensales se hallaban reunidos á los doce de la mañana bajo la presidencia del señor Cervera. El mayor orden reinó durante la fiesta, que se ha prolongado hasta tarde.

Hablaron los Sres. Carvera, Llano y Parsi, Hidalgo Saavedra, Escoriza, Martin Rey, Ruiz Avila, La Hoz, Ariss Diez, Santibañez, Ballesteros, Rodríguez, García, Mató y Gonzalez y otros, basándose los discursos, en la prosperidad del partido, en su union y en la esperanza de que ha de ser en un día no muy lejano la esperanza y el bienestar de la patria.

Todos terminaron brindando por el jefe del partido, D. Manuel Ruiz Zorrilla, y por D. Nicolás Salmerón.

En los Círculos políticos

Año nuevo, vida nueva. Este refrán no riza con los políticos.

Decimos esto, porque esta tarde en los círculos se murmuraba del Gobierno y de los jefes de partido, ni más ni ménos que si todavía estuviéramos en el año de gracia de 1881.

El nombramiento de delegados y el desmoche que D. Venancio ha llevado á cabo en Gobernacion, ha preocupado en las primeras horas.

Los delegados presuntos leían la *Gaceta* con la misma curiosidad que los jugadores de lotería recorren la lista grande en los días de sorteo.

El Sr. Camacho, teniendo en cuenta que son muchos los llamados y pocos los escogidos, ha querido parodiar al premio gordo guardando silencio hasta el momento oportuno.

La Fortuna iba hoy disfrazada de ministro de Hacienda.

Es una desgracia que no pueda el ministro de Hacienda ser la fortuna de todos los españoles.

Antes de terminar el asunto de los nombramientos hay que decir que el Sr. Lopez Paiguerver no va á ningún punto importante de la administración. No ha llegado la hora á los demócratas dinásticos.

Hacemos esta declaración para rectificar algunas maliciosas especies que estos días han circulado.

Definitivamente el Sr. Cabezas de Herrera es el candidato para la dirección de Hacienda en Filipinas.

El Sr. Leon y Castillo ha ido eliminando poco á poco todos los candidatos que se le han presentado, para no dejar en pie más que á dicho señor.

Es una manera de salirse con la suya, aunque de más largo procedimiento que el decidirse de buenas á primeras.

Ahora debe convocar el Sr. Sagasta otro Consejo para aceptar la candidatura y el nombramiento derogando á su vez el acuerdo tomado no hace mucho en contra de lo que hoy se va á hacer.

La reunión que los directores de los periódicos republicanos celebraron ayer en casa del Sr. Bañón, propietario de *La Nueva Prensa*, ha sido esta tarde muy comentada.

Según parece, se agita de nuevo el pensamiento de reorganizar la democracia, tarea que la experiencia ha demostrado ser más difícil que inflar un perro.

Pero como la filosofía enseña que vale más tener una regla, aunque mala, que no tener ninguna, los citados directores que tienen á su disposición los medios de convencer al público, están decididos á reunirse en un fin común á los republicanos, prescindiendo si es necesario, de los mismos jefes.

El ejemplo de los comités de Valencia cunde, y es posible que á continuar de este modo, el divorcio momentáneo de los Sres. Martos y Ruiz Zorrilla termine con una reconciliación, tanto más afectuosa cuanto más honda haya sido el agravio.

El número que hoy ha publicado *El Imparcial* continúa esta tarde en manos de todos los políticos.

Los que han tenido la suerte de ser considerados importantes, aplaudían la idea; en cambio los sostenedores echaban pestes diciendo que los aforismos, sentencias y pensamientos publicados no eran dignos ni aun de un almanaque.

La verdad es que excepto contadísimas escepciones, nuestros políticos eminentes no escriben muy bien, y el que más y el que ménos maneja la sintaxis de una manera deplorable.

A parte de algunos pensamientos más ó ménos políticos, lo que más llamaba la atención esta tarde en el salón de conferencia del Congreso, es la antitesis de las afirmaciones de los Sres. Martos y Ruiz Zorrilla, que parecen contestación la una de la otra.

Para el Sr. Martos es crimen lo que para el señor Ruiz Zorrilla es virtud, y vice-versa.

En cambio, el duque de la Torre cree que ante todo se debe ser tolerante con todas las opiniones.

El duque es la síntesis.

Noticias de espectáculos

En breve se pondrán en escena en el teatro Esclava las obras *Penya*, *El medallón de topacios* y el juguete lírico *Los chulos de Madrid*.

—En el de la Comedia se preparan la nueva en tres actos *Los guantes del cochero*, y las en uno tituladas *Recuerdo de casación* y *El muerto al hoyo*.

—En el de Variedades tendrá lugar en la semana próxima la primera representación del juguete lírico en un acto, original de D. Javier Búrgos, titulado *En la prevención*.

—En el teatro de la Alhambra tendrá lugar esta noche á las nueve un baile de máscaras.

—La empresa del teatro de la Comedia ha dispuesto para la tarde del 6 de Enero actual una función extraordinaria, á beneficio de las actrices del mismo.

El programa es del tenor siguiente:

- 1.º Sinfonía de lo que quiera *Barbero*.
- 2.º El cuadro de costumbres en dos actos, original de los Sres. D. Francisco Flores García y D. Julian Romea, titulado *De Cádiz al puerto*.
- 3.º El gran baile fantástico de gran espectáculo, compuesto expresamente para este objeto por el ilustre coreógrafo Julián, cuyo título es *Las niñas oprimidas ó El servallo de Mehmet-Ali*, en el cual tomará parte la primera pareja Vignetti-Romei, un cuerpo de baile que se ha traido de Constantinopla en cajas de cuatro docenas cada una.
- 4.º La ópera española en un acto, del maestro *Chapuis*, *El Tripiti*, cantada por las célebres artistas prima-donna Donceall Filipina (nueva en esta plaza) y los no ménos primos Penochi y Calzolaio.
- 5.º y último. El conocido cuadro de costumbres, titulado *Cada mochuelo á su olivo*.

Gaceta de Madrid

del 1.º de Enero.

HA CIENDA.—Leyes de presupuestos del segundo semestre de 1881-82 y de 1882 83, de papel sellado y efectos timbrados.

Nombramientos de directores generales y delegados del ramo en provincias.

Pagos, subastas y vacantes.

Pagos.—La dirección de la Caja general de Depósitos verificará en los días 2 y 5 del mes de Enero, de diez de la mañana á los de la tarde los siguientes:

- Intereses y dividendos de efectos depositados.—Día 2 de Enero: Resguardos al portador, carp. núms. 1 al 150 de señalamiento.—Día 3: Resguardos al portador, carp. números 151 al 241 último, presentado hoy.—Día 4: Bonos del Tesoro, carp. núms. 1 al 163, último señalado.—Día 5: Obligaciones del Banco y Tesoro interior, carp. núms. 1 al 45.—Idem id. exterior, carp. núms. 1 al 5.—Idem sobre productos de aduanas, carp. núms. 1 al 28.—El día 2 de dicho mes la expresada dirección verificará los pagos siguientes:
- Intereses de resguardos al portador no deposita los.—Segundo semestre de 1873, carpeta núm. 2.551 de señalamiento.—Primer id. de 1874, carp. núm. 2.490 de id.—Segundo id. de 1874, carp. núm. 2.186 de id.—Primer id. de 1875, carp. núm. 2.099 de id.—Segundo id. de 1875, carpeta núm. 1.368 de id.—Primer id. de 1876, carp. número 1.897 de id.—Segundo semestre de 1876, carp. número 1.684 de id.—Primer id. de 1877, carp. núm. 1.275 de id.—Segundo id. de 1877, carp. núm. 1.366 de id.—Primer idem de 1878, carp. núm. 1.227 de id.—Segundo id. de 1878, carpeta núm. 1.168 de id.—Primer id. de 1879, carp. número 1.088 de id.—Segundo id. de 1879, carp. núm. 956 de id.—Primer id. de 1880, carp. núm. 899 de id.—Segundo idem de 1880, carpeta núms. 823 y 824 de id.—Primer id. de 1881, carpeta núms. 753 y 757 de id.—Resguardos al portador amortizados.—Sorteo de 30 de Junio de 1880, carp. número 468 de señalamiento.—Sorteo de 30 de Junio de 1881, carpeta núm. 355 de id.

SANTOS DE MAÑANA.—San Isidoro. CULTOS.—Se gana el jubileo de las cuarenta horas en la Parroquia de San Millán.

Bolsa de París, 30 de Diciembre			
ACCIONES.		EN FRANCA (AL CONTADO)	
Banco hipot. de España	629,00	Billetes hipotecarios	575,00
Moviliario español	852,00	Idem Cuba	515,00
Norte de España	690,00	Pagares Riotinto	609,00
Madrid Zaragoza	599,00	O. Va. Madrid, 1868.	63,50
Gas de Madrid	600,00	Sevilla.—Jerez.	235,00
Panamá	665,00	Pamplona	60,00
OBLIGACIONES.		OBLIGACIONES.	
Nort. Esp. 3 0/0	587,00	Noroeste de Esp.	85,00
Idem 2 1/2	521,00	Pamplona, esp.	810,00
Pamplona (esp.)	636,00	Dev. Jof. c. Enero, 81	197,50
Zaragoza 3 0/0	329,60	Idem Diciembre, 80.	192,50
Cord. á Sevilla.	831,00	Lerida.—Reus.	272,00
Moviliario español	228,00	Montblanch.—Reu.	279,00
Gas de Madrid	515,00	Tranvias catalanes	69,00
		Riotinto	1316,25

Bolsa de París del día 31.

Fondos franceses: 3 por 100, 84-25.—Idem 5 por 100 114-50. Fondos españoles: 3 por 100 exterior 30 7/16.—Idem interior, 00-00. Deuda amortizable, exterior, 47 1/4.—Idem interior, 00.—Obligaciones de Cuba, 515-00.—Consolidados ingleses 99 11/16.—Ultima hora: 3 por 100 exterior 30 9/16; Id. interior, 30 1/4.—Deuda amortizable exterior 47 3/4.—Obligaciones de Cuba, 515 00.

Bolsa de Londres del día 31.

3 por 100 exterior español, 29 7/8, sin cupon.

Estado del tiempo

(Servicio especial de EL DIA.) La zona de las altas presiones se encuentra limitada á Suiza. El barómetro ha descendido notablemente en Stornoway y tambien en el Mediterráneo, Francia y España, donde marca 766,8 (Albacete), y 756 en la Coruña. La temperatura es muy desigual en toda Europa, pues mientras llega á 15o en Brindisi, es de —18o en Vlenborg (golfo de Botnia); en España se mantiene, sin embargo, entre 12o,6 (Tarifa) y —2o,3 (Búrgos). La máxima de Madrid es de 8o y la mínima de —4o,4.

BANCO HIPOTECARIO DE ESPAÑA.

PRÉSTAMOS AL 5 POR 100 DE INTERÉS EN CÉDULAS. PRÉSTAMOS AL 5 1/2 POR 100 EN METALICO.

Deseoso el Banco de promover y facilitar los préstamos en beneficio de los propietarios, ha acordado hacer, á quienes lo soliciten, préstamos en cédulas al 5 por 100 de interés. El Banco comprará las cédulas. Al mismo tiempo, continúa haciendo préstamos al 5 1/2 por 100 en metalico.

Las condiciones comunes á unos y otros son las siguientes: Este Banco hace los préstamos desde cinco á 60 años, con la primera hipoteca sobre fincas rústicas y urbanas, dando hasta 60 por 100 de su valor, exceptuando los olivares, viñas y arbolados, sobre los que solo presta la tercera parte de su valor.

Terminadas las 50 anualidades ó las que se hayan pactado, queda la finca libre para el propietario, sin necesidad de ningún gasto ni tener entonces que reembolsar parte alguna del capital. La cantidad destinada á amortización varía según la duración del préstamo.

Espectáculos

PARA MAÑANA.

- TEATRO REAL.—No se ha recibido el anuncio.
- ESPAÑOL.—Función 94 de abono.—Turno 1.º par.—A las ocho y media.—La superficie del mar.—Por un reloj de doble.
- COMEDIA.—Función 108 de abono.—Turno 8.º.—A las ocho y media.—Contra viento y marea.—Los vidrios rotos.—Intermedios por el sexteto.
- CIRCO.—68 de abono.—Turno impar.—Série 8.ª.—A las ocho y media.—Los hijos de Madrid.
- LARA.—Turno 1.º impar.—A las ocho y media.—Heir en lo vivo.—De confianza.—De Cádiz al Puerto.
- NOVEDADES.—A las cuatro y media y ocho y media.—Última semana de los Fantochoes.—La bella y la bestia.
- MARTIN.—A las ocho y media.—El nacimiento del Mesías.—La Degolación de los Inocentes.
- MADRID.—A las ocho y media.—La aldea de San Lorenzo.—El fuera.—Cuadros disolventes.
- LICEO CAPELLANES.—A las ocho y media.—La mendiga.—La revista.
- INFANTIL.—A las siete.—Noche-buena y sin cenar.—La revista de 1881.—La isla polar.—El condé del tomate.—Un circo matrimonial.—Baños.
- GRAN PANORAMA DE ESPAÑA (En el Dos de Mayo).—Batalla de Tetuan.—Abierto de diez de la mañana á cuatro y media de la tarde.—La entrada al Panorama será una penca, ménos los miércoles.
- GRAN PANORAMA NACIONAL (Paseo de la Castellana).—Batalla de Tetuan, por Castellani.—Abierta todos los días desde la salida hasta la puesta del sol.

Imprenta á cargo de L. Polo, Almadena, 2.

LAS RIVALIDADES DE ALDEA FOR ARMAND LAPOINTE

alma la estoy adivinando y viendo hace ya mucho tiempo.

Al verla ayer, quedé materialmente encantado. En su carta de hoy, que tantas veces he leído, he vuelto á ver á Vd. y la estoy viendo sin cesar. Usted misma, sin quererlo ni pensarlo, ha hecho su cuadro moral más parecido.

En las pocas frases, con que ha labrado mi dicha, resaltan una prudencia, una abnegación y una bondad, que han sido para mí un nuevo y si cabe mayor encanto.

Yo no soy hombre de impresiones pasajeras ni corazón de velable.

El amor tan puro como amante que ahora le tengo y le merezco, se lo mostraré y se lo tendré en cien años que viva.

Suplico á Vd. que se persuada de que si yo resido en esta aldea, no es porque la sociedad huya de mí, sino porque yo he necesitado huir de la sociedad, sigiendo el impulse de mi corazón, para venir á estos montes en busca de la mujer que en sueños había visto.

El haber encontrado á Vd. ha sido para mí una demostración evidente de que el cielo vá guiando mis pasos.

La Divina Providencia, en la cual Vd. creyó y yo tambien, ha hecho que nos encontremos. Vd. reza mucho á la Virgen. Continúe rezánola y ya verá como en la diez que conmigo será desgraciada.

No dudo que tendrá Vd. algun escapulario del convento. El único que yo he tenido, el que, al morir, me dejó mi madre, se me perdió en América. Podré tener ahora la dicha de ver sobre mi pecho una reliquia que sea, á la vez que imagen de la Virgen, pindoso recuerdo de mi madre y regalo de Vd?

Grande es mi atrevimiento; pero como Mad. Fromentin me fia y sé que Vd. es tan religiosa, no vacilo en pedirle un escapulario que, sin duda, usted se dignará concederme, aunque solo sea para encomendarme á la consoladora de los afligidos.

Por Dios y por la Santísima Virgen, de la cual usted es tan devota, le ruego una, otra y cien veces que me crea y me compezece.

El cautiverio de Vd. no me permite vivir en paz. Si Vd. me autorizase para ello, al instante, de acuerdo con mis amigos, haría todo lo imaginable hasta conseguir que saliese Vd. de esa guarida de fieras y se fuese á vivir con sus excelentes primos de Berranton.

Estoy firmísimamente persuadido de que me fé y mi amor no darian la elocuencia necesaria para convencer y mover al juez.

No puedo acostumbrarme á ver á Vd. en las garras de tantas hienas. Es imposible que Vd. sepa dónde está. No me crea á mí; pregunte á su prima y ella le dirá si exagero el peligro.

Ya sabe Vd. que yo, que la amo hasta con delirio, no puedo tranquilizarme mientras no la vea libre y lejos de tantos monstruos.

Aunque no me dé Vd. esperanzas en otro sentido, al menos hágame el inmenso favor de darme autorización para que la sirva.

No pueda Vd. figurarse cuánta violencia necesito hacerme para no traspasar los límites de los cuales no debo salir. Mis insinuaciones contra la familia Malicorne, acaso parecían á Vd. sospechosas. Si no temiese ofender á Vd., le diría que si temo á la crueldad y avaricia del padre, temo muchísimo más

á la liviandad infame del hijo. ¿Hay en esto algo de celos? ¿Qué se yo? Si los tengo, ¿puedo dejar de tenerlos? Vd. es un ángel; pero ¿no está encerrada en una cárcel? ¿No son verdaderos asesinos sus carceleros? Yo, que amo á Vd. con todo mi corazón y toda mi alma, ¿puedo entregarme al reposo mientras vea que Vd. no tiene más libertad que la que quieren concederla dos lobos y una pantera?

No sé lo que digo ni lo que dejo de decir. El amor y el miedo no me permiten meditar con calma. Lo que aseguro á Vd. es que lo que le digo en esta carta es lo que me corazón y mi alma me están diciendo y repitiendo á todas horas.

Repitíame Vd. si le molesto demasiado. Mi delito es grande; pero la causa que me fuerza á cometerlo acaso merece alguna disculpa. Tengo todavía mucho que decir á Vd. ¿Se dignará Vd. autorizarme para que vuelva á escribirla?

Estoy y quedo como en el purgatorio. Enviéme usted, por Dios, el escapulario de la Virgen del Carmen. No sé si sabrá Vd. que soy amigo y compañero de viaje del señor cura párroco. Hoy mismo le he dicho que, por mi parte, tendría un placer inmenso en darle pronto alguna ocupación. Por mi desgracia, para que se realicen mis deseos, necesito contar con una voluntad agena que no sé si me será favorable. ¿Si Vd. quisiese ayudarme á vencer esta dificultad?

Esta carta, firmada y fechada, por el conde de consabido Regó al instante á su destino. La criada de Malicorne, que la vio leer, dijo y repitió á Morisset, el barquero, que la señorita, al leerla, lloraba de gozo. Después, según cuenta el mismo Hervey en sus *Memoirs*, la propia Adriana le aseguró varias veces que lo que más le había agradado en su carta era el ver en ella el amor enlazado con la religión, ó cual lo había visto pintado en las novelas de Chateaubriand, que casi se había de morir.

Adriana escribió al instante la respuesta; pero por irse aumentando de nuevo la vigilancia de Juan Malicorne, no hubo medio de darle curso.

Mr. Hervey pasó tres días de mortales angustias esperando, siempre inútilmente, la contestación. Por fin, en la mañana del cuarto apareció la mujer del barquero con su banasta llena de pescado en la cabeza y la mano izquierda oprimiendo con cuidado el bolsillo. El doctor, que ya casi desesperaba, al verla venir, no pudiendo contenerse, corrió hacia la puerta, y antes que llegase su criada el mismo recibió el tan deseado pliego. Un minuto después á solas, en su gabinete, leía lo siguiente:

«Sr. Dr. Hervey.—Muy señor mio y de toda mi respeto: La carta de mi prima, entregada á Vd. y otra que he recibido directamente, me autorizan para escribir á Vd. con más confianza y ménos temor que antes. Si he de decir verdad, lo que dice usted de usted mismo, ha contribuido tambien en gran parte á disipar mis tan naturales temores.

Mi prima me ha enviado una biografía completa de Vd. Se la he agradecido muchísimo; pero con esta fecha le digo que sus noticias no eran para mí nuevas. Aunque estoy incomunicada del mundo, como esta aldea es tan pequeña y la justa reputación de Vd. la llena tanto, su nombre ha traspasado muchas veces las viejas paredes que constituyen mi prisión. No tenía la honra de conocer á Vd. personalmente; pero, aun viviendo en casa de sus mortales enemigos, oia hablar bastantes veces de su virtud, su saber, sus viajes y grandes merecimientos. Estos elogios, que no son sino el eco de la justicia, hacen que no vea ningún grave inconveniente en que Vd. siga honrándome con sus cartas cuando muchas ocupaciones se lo permitan.

Mi tutor me acusaría de liviana, si lo supiese mi prima, que es mi madre, lo sabe, y cº

GRANDES REBAJAS

POR FIN DE AÑO

El gran aumento que adquirimos por nuestro sistema de vender mas barato las novedades que solo producir sabe a las fábricas de París y Londres...

ALMACENES DE LA ISLA DE CUBA EN MADRID

Estimulados por el favor que las señoras nos dispensan, desde hoy venderemos todos los artículos de invierno a tan bajos precios que nadie en Madrid podrá imitar...

REMESAS A PROVINCIAS

Rebajas de 1/2 y 3/4 de real en las rebajas de París y Londres...

Preciosas lanas y cachemires para trajes de calle, colores alta novedad...

Gros negros de pura y rica seda, 14, 16, 20, y 24 reales.

Rasos negros y pado de Francia, todo seda, 32 rs.

Rasos lisos de colores divinos, 12, 14, y 18 rs.

Rasos negros y de todos colores, 10, 12 y 14 rs.

Moridos y cachemires negros, doble ancho, 6, 8, 10, 12, 14 y 16 rs.

Chales alfombrados, de alta novedad, 4, 10, 15 y 20 duros.

Lanas lisas en colores nuevos y distinguidos azul marino, ciruela, nátria, hierro y otros, 4 rs.

Paños de dama y satenes.—Idem doble ancho, 4 1/2 reales.

Abrigos visita, últimos modelos, 4, 10, 12 y 14 duros.

Manillas y velos de blanda, para seda, desde 30 rs.

Cortinones y visillos, clases superiores, desde 30 reales juego.

Satenes, reps, damascos, crepés, cretonas y rúfidos para polsters y silleras, desde 10 rs. en adelante.

ALFOMBRAS. LIQUIDACION.

Moquetas desde 10 rs., colocadas.

Pielitos preciosos, desde 6 rs., colocados.

Abacos y cordelillos, desde 2 1/2 rs.

LA ISLA DE CUBA

Almacenes: Puebla 19 y Corredora 11, frente al teatro Lara; Sucursal, Montera, 35, pasaje de Murga.

15. INFANTAS, 15

Tienda de los Catalanes. Serenche bizifarrs directamente de Catalanes, satenidos trufado y sin lras...

15. INFANTAS, 15 TIENDA

LLORENTE, DENTISTA. Dientes y dentaduras, sin extraer los raigones...

Extracciones, empastadas y orificelones con la mayor perfeccion y solidez.

53, Montera, 53.

LAS PERSONAS QUE TENDRAN EFECTOS ENVIADOS EN LA CALLE DEL ESPIRITU SANTO, 19

perenenes a los meses de Enero, Febrero, Marzo, Abril y Mayo...

pasarán a recogerlos ó renovarlos hasta fin de Mayo próximo...

a la calle del Lobo, 19, princ. donde se siguen haciendo las operaciones...

de préstamos, desde las ocho de la mañana hasta las doce de la noche.—Lobo 19 principal.

NO MASTOS. HELICINA VEGETAL

Curacion rápida y segura de toda clase de toses, por pertunices y rebeldes que sean...

la catarral en 24 horas. Jarabe a 12 rs. frasco; pastillas a 12 rs. caja...

y píldoras a 10 rs. caja. Excto seguro. Farmacia de Perez Negro, Ruda 14, Potejos 6, y Descazas 6.

A. MENARD encuadernador y dorador

BOHE pletes, papeles y sales. Especialidad de encuadernaciones francesas...

Se puen en chagrin, terciopelo, stentera, etc.

15-Calle de Cervantes-15 MADRID.

GRAN BAZAR DE ALUMBRADO

PRIMERO EN ESPAÑA DE PRAT HERMANOS.

Infantas, 7, y Plaza de Bilbao, núm. 1.

Los candelabros ABANICO, de nuestra especialidad, que hemos empezado a vender...

hacen ya ruido entre la señoras, pites sin duda es lo más caprichoso que ha podido inventarse...

para dar luz a los tocadores. En nuestro grandioso bazar se hallan ahora lo más fino que sabe de mano artística...

lanto en lámparas de porcelana Longwic, Serres, Giem, Barbotine y Serragen, como en bronceas ricas y de arte...

Figuras para gas y petróleo, caloríferos por gas y todo aparato de alumbrado.

Ametralladoras y palmatorias permanentes. Taller de instalación de gas y de restauración.

Entrada libre—Exportación a provincias —Precios fijos

AGENDA DE BUFETE para 1882 Un tomo

elegantemente encuadernado en tela a la inglesa. Precio 2 pesetas en Madrid...

y 3 pesetas y 25 céntimos en provincias. AGENDA DE BUFETE PARA 1882.—EDICION ECONOMICA, encartonada. Precio: 2 pesetas en Madrid...

y 1 peseta y 25 céntimos en provincias. Libros de primera utilidad, tanto para las casas particulares...

como para las oficinas de los negociantes é industriales. Se hallaran de venta en todas las librerías y establecimientos de objetos de escritorio de Madrid y provincias: Editor propietario: Librería de D. G. BAILLY-BAILLIERE plaza de Santa Ana, núm. 10, Madrid.

CLINICA DEL COLEGIO ESPAÑOL DE DENTISTAS

Adamaa, 36, triplicado, tercero TARIFA DE PRECIOS

Por la extracción de una muela... 1.25

Idea id. id. con agentes anestésicos... 2.50

Limpieza de dentadura... 2.50

Empastes... 1.50

De antigüedad... 2.50

Orificelones... 4

Por cada hoja de oro que se emplee... 4

Albientes artificiales... 5

Cachemires y diente plano... 10

Oro id. id. encaja... 10

Oro id. id. plano... 20

Oro id. id. encaja... 25

27 cént. de esta clinica, 3 pesetas.

CARIDAD VERGONZANTE

La implora un cobertor, casaca con su esposa y cinco hijos en la mayor miseria y despedidos del cuarto que ocupan por no poder pagar el alquiler. Cubro, 7 y 9, bajo, inferior izquierda.

CENTRO DE REPRESENTACION Y GENERAL DE NEGOCIOS

Se reciben órdenes de compra y venta en toda clase de valores públicos, al contado y a plazo, para las Bolsas de Madrid y Barcelona.

Además se encarga de representaciones, cobros, pagar, redenciones de censos al Estado y a particulares, tramitación de expedientes, concesiones, préstamos sobre hipotecas, venta de fincas y toda clase de comisiones. Correspondencia al Director, Montera, 30, pral. derecha. Horas de 12 a 4.

PURGANTES ANTI-BILIOSAS. DEPURATIVAS.

De acción fácil y segura, tolerados por los estómagos más delicados. Se venden a 6 rs. caja en las principales farmacias.

Depósito: Dr. Morales, Carretas, 39, Madrid

OBRA DE D. PEDRO A. DE ALARCON de la Academia Española.

NOVELAS CORTAS PRIMERA SERIE

CUENTOS AMATORIOS

Un tomo, pequeño 8º, admirablemente impreso con caracteres elzevierianos, papel de lujo, portada a dos colores, magnífico contacto del autor por MAURA y su biografía por D. MARIANO GALTANA.

Ba colección de estas novelas formará 7 tomos impresos con el mismo lujo. Se halla en todas las librerías a 4 pesetas tomo

EMIGRACION Y COLONIZACION

Artículo publicado en EL DIA (suplemento al número de 17 de Noviembre 1881), seguido del informe sobre la emigración del Excmo. Sr. D. Miguel Lopez Martínez, y del proyecto de ley para la creación de colonias del Excmo. Sr. D. Javier los Arcos.

Forma un folleto de 76 páginas y se halla de venta al precio de 0.50 pesetas en las principales librerías y en la administración de EL DIA, a la cual podrán dirigirse los pedidos.

MADRID

Sus instituciones de enseñanza, de beneficencia y de administración, sus centros científicos y artísticos, su organización municipal, etc.

Consta este libro de más de 215 páginas y contiene la descripción de los jardines de la infancia, alcantarillas, cárceles, hospitales, manicomio, Observatorio, círculo de bellas artes, etc.

Se halla de venta al precio de dos pesetas en las principales librerías y en la administración de EL DIA, a la cual podrán dirigirse los pedidos.

EL DIA DIARIO POLÍTICO

Al empezar el año de 1882, EL DIA se cree en el caso de manifestar al público los medios con que cuenta para realizar su programa. Bien conocido es este ya de las personas que leen y por eso no vamos a recordarlo. Expondremos solo nuestra organización interior, para que se vea que las mejoras introducidas responden al propósito de hacer nuestro diario uno de los primeros que se publican en Europa.

EL DIA hace tres ediciones: una para el correo del Norte, otra para el del Mediodía y otra para Madrid. Tiene un numeroso personal de redactores y noticieros que le permite tratar todas las cuestiones políticas, financieras, administrativas y los sucesos que interesan al país, y enterar a sus lectores de los acontecimientos que diariamente ocurren.

Publica todos los lunes una hoja literaria de igual tamaño que el periódico, donde colaboran con asiduidad nuestros escritores más distinguidos. EL Sr. D. Emilio Castelar escribe en ella cada quince días y algunos de sus artículos han sido leídos con aplauso en el congreso literario de Viena, y reproducidos por la prensa en Francia, Inglaterra y los Estados-Unidos.

Cuenta con un corresponsal en París y otro en Nueva-York, y servicio telegráfico especial, para que sepan sus abonados cuanto suceda en el extranjero. También ha establecido corresponsales en todas las capitales de provincia de España y en los pueblos de importancia, con autorización para poner telegramas siempre que haya sucesos de interés.

Desde principios de año, EL DIA tendrá montada una imprenta para su servicio exclusivo, reuniendo en un mismo local imprenta, redacción y administración. No se limitarán a esto los esfuerzos de EL DIA. Si el público sigue dispensándonos su favor, haremos nuevos sacrificios para demostrar que lo mismo en la prensa que en otros ramos de la cultura, España entra de lleno por el camino del progreso.

PRECIOS DE SUSCRICION

MADRID, un mes, 1 peseta.—Provincias, Gibraltar y Marruecos, trimestre, 5.—Portugal, trimestre, 6.—Antillas españolas (en oro), y Europa, trimestre, 10.—América, Filipinas y Estados no adheridos a la Union de Correos, trimestre, 15.

distante de censurarlo. Doy a Vd. esta explicación, porque mi ingenuidad no me permite ocultar el temor que abrigo de que Vd. mismo extraña una autorización tan fácilmente concedida. Respecto a mi libertad, solo le indicaré que la cuestión está toda en manos de mis primos. Véalos usted y está seguro de que todo lo que acuerden el instante será aprobado por mí. Conviene y urge que yo salga de aquí, pero el peligro, según creo, no es tan inminente como acaso Vd. se figure. Por razones que no conozco, estas señoras me muestran todavía el más profundo respeto. No sé cómo, siendo yo tan pobre, me mira tanto una familia tan avara y tan desnaturalizada. La criada, que me está sirviendo bien, oyó decir no há mucho a Juliana que si su hijo me faltaba en la ruina de la casa sería completa. ¡Todos son misterios para mí! Esto no obstante, yo digo a Vd. todo lo que he sabido, con el fin de que, si es posible, se tranquilice. No sé si mi respuesta se extiende a todas las preguntas hechas por Vd. Por si la precipitación con que escribo, no la voluntad, me hace omitir algo, concúlvo asegurándole que acaso mi prima le manifestase que, como ya le he dicho, en casi todo lo que Vd. me propone estoy de acuerdo con Vd. Por haberme sido materialmente imposible, no le remito hoy el escupulario de la Virgen del Cármen que he llevado en mi pecho desde que a la edad de ocho años entré en el colegio. La Virgen que me ha protegido aquí, como Dios protegió a Daniel en el horno de los leones, protegerá a Vd. también, si a él alguna vez le faltara. S. S. y apasionada amiga, Q. S. M. B. HENAREZ. Esta carta escrita hace tres días, por haberse do y aun triplicado la vigilancia, no ha podido ir hasta hoy. Si alguna vez tardó en con-

tarle, atribúyalo siempre a que hasta se me cuentan los sobres que gasto.—ADRIANA.

Cinco minutos después ya estaba Hervey en su carruaje y camino de Berantonon. Sus amigos, que lo esperaban, lo recibieron con muestras de la más viva satisfacción. Mad. Fromentin le entregó el escupulario de su prima, que un criado de Mr. Laroché le había llevado, y aun ella misma se le puso en el cuello. No contenta con esto, le dió a leer la carta bastante extensa que Adriana le había escrito. La indiscrecion no debió ser muy grande, porque, según cuentan las crónicas, la misma Adriana, en la postdata, autorizaba a su prima para que del modo que mejor le pareciese, hiciese todas las declaraciones que ella no se atrevía a hacer, al menos de una manera explícita. Mr. Hervey, al volver a Chateau-Bernard, era ya un hombre enteramente distinto. Su criada, que nada sabía, se quedó sorprendida ante un cambio tan radical y tan rep. utino. Durante tres días había parecido triste, casi hasta la muerte, y de repente, sin que se supiesse por qué, empezó a mostrarse hasta enagenado de gozo. ¡Alternativas propias de su situación! El mismo día, poco después del almuerzo, recibió Adriana el siguiente extraño documento:

«Señorita Mariana.—Vd. deja pasar días y días sin cumplirme la palabra que me tiene empeñada. Por mí dejaría pasar tiempo, pero mi madre me insta sin cesar y mi padre me acusa hasta de torpe y tímido. Es singular que Vd., que todo lo debe a mi padre, se muestre tan desdenosa conmigo. La escribo por que ya me he convencido de que Vd. siempre tiene ocupaciones que le impiden oírme. Además, mi padre, contando el paquete de sobres

que Vd. trajo del colegio, ha visto que le faltan seis. ¿Adónde han ido a parar? Tengo derecho para decir que Vd. me está engañando.—PRÓSPERO.»

Sin perder tiempo, Adriana escribió y envió a su destino la siguiente lacónica respuesta:

«Sr. Practicante.—Por lo visto, Vd. no sabe que yo tengo apellido ó ignora que me llamo Adriana, no Mariana.»

Yo no soy del hospicio; he tenido padre y madre y creia que para Vd. esto no debía ser cosa nueva. Su padre de Vd. podrá decirle que nada le he pedido y que solo le debo una cárcel, en la cual me tiene, y unas cuentas que nunca me ha dado. Como usted no sabe escribir a las señoras, si no quiere perder tiempo, puede abstenerse de escribirme. Como se dónde y con quién estoy, en este mismo momento cierro la puerta con llave y cerrojo, resuelta a no abrir la mientras no venga la autoridad. Usted, que tan infame licencia pidió noches pasadas a su madre, no extrañará la resolución que adopto. Si pasadas dos horas no me veo en libertad, me asomo a la ventana y grito pidiendo socorro.—ADRIANA.

Calcúlese el efecto que esta carta produciría en toda la avara familia. Al momento se reunieron para deliberar; pero no hubo medio de averiguar ni cuál había sido la orden del día.

Como sabían por experiencia que las paredes no eran sordas, por precaucion, se salieron los tres de la casa y se retiraron a una gran llanura de la huerta donde no había ni árboles.

La misma pupila, que desde su ventana veía el grupo, no podía observar sino que la vieja lloraba, Próspero se agitaba cual un energúmeno, y Juan hacía gestos, encaminados, al parecer, a recomendar la calma.

Antes de cumplirse el plazo concedido por la inocente cautiva, Juliana, la vieja, gimiendo y llorando con la más refinada hipocresía, desamparando sin dudar el papel convenido, llamó a la puerta de Adriana, é hizo tantas protestas y le dirigió tantas súplicas que al fin logró entrar.

Verdad es que apenas estuvo dentro, la cautiva volvió a cerrar la puerta, retirando y guardándose la llave.

Juliana, que ya venía ensayada, mostrándose en extremo cariñosa, exclamó: —¡Válgame Dios, hija mía! ¡Qué carta has enviado a Próspero! ¡Nosotros, que te amamos tanto, nunca hubiésemos podido ni sospechar semejante cosa. —No conoce Vd. la carta insolentísima que me dirigió su hijo? —No la conozco; pero tú has estado demasiado du a. Aquí te traigo tu carta. Es preciso que la rompas y que todos volvamos a ponernos en gracia de Dios.

—Nada de eso, señora. Yo no rompo ni acepto siquiera la carta. Lo único que advierto a Vd. es que mi cuestión está ya en manos de Mr. Laroché y Mr. Fromentin. Es hasta un escándalo que en pleno siglo XIX se vean cautiverios de jóvenes huérfanas, como los que se describen en las novelas de la Edad Media.

—¿Qué es lo que me dice? —Lo que Vd. acaba de oír. El notario de Berantonon, mi primo hermano, se encargará de ponerme en libertad ó de vengarme si Vd. me asustan antes de que salga de su casa. —¡Majer, por Dios! —Ya sabe Vd. que conozco su historia. No se espante Vd. por tan poco. Ya sabe Vd. que la mujer del posadero le dijo el otro día en mi presencia, que usted tiró de la cuerda con que se abrió la puerta